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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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en el encuentro empresarial 
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plowitz (FCC). 
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se están centrando en esqui-
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Por definición una empresa 
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lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
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– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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nas, pero ya nos gustaría a no-
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tiene dos elementos que son 
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– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
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allí? 

Evidentemente a nosotros 
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todos. Dicho esto, las empresas 
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a que ese crecimiento se man-
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se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
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tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.

ECONOMÍA / POLÍTICA  

Miércoles 16 octubre 201328 Expansión

‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.

JM
C

ad
en

as

El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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Ibex 35 8.014,60 -0,52%

EuroStoxx 2.597,92 -0,74%

DowJones* 13.879,23 -0,77%

Euro/Dólar 1,3546 +0,21%

Riesgo País 381,33 -0,15%
* Amedia sesión

Sareb niega
a las aseguradoras
tener un puesto
en su consejo P15

El consejodeMapfre
aumentósusalario
un20,8%en2012 P18

Evo Banco prevé la
aperturadesucuaderno
deventaenabril P16

Vodafone pierdeun
millóndeclientes en
España P6/LALLAVE

La CNCmulta a
Mediaset con 15
millonesporCuatro P6

JPMorgan cobró4,6
millonespor colocar
Bankia enbolsa P17

DeutscheBankseráel
árbitroen laopade IAG
porVueling P7/LALLAVE

JosepPiquépresideVueling.
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Dia P21
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Iniesta, Zidane
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deporte por afición P42

Panasonic
y Philips se
reinventan P12

Los abogados
ponen dinero en
cine y en caballos P27

El Fisco dice que
va a“analizar todas
las declaraciones”
ante la presión
del ‘caso Bárcenas’

La normativa impide
una comprobación
masiva, y Hacienda
negaba hasta ahora
que fuera a investigar
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ELLUNES

Francisco González, presi-
dente de BBVA, percibió el
año pasado una remunera-
ción en efectivo de 2,96 mi-
llones, más 155.479 acciones
de la entidad que, a cierre de
ayer,valían1,1millones.Gon-
zález tiene también derecho
a percibir otro medio millón
deeurosenefectivoymás tí-

tulosdeBBVAen funciónde
objetivos. Ángel Cano, con-
sejero delegado, percibió el
año pasado 2,38 millones,
más otras 100.000 acciones.
Los directivos tienen dere-
chos en pensiones por 245
millones.LapensióndeGon-
zálezesde80millonesylade
Canode23millones.P18

Endesa liquidará definitiva-
mente su emisión de prefe-
rentes, devolviendo íntegra-

menteyenmetálicoeldinero
quedestinaronaesteproduc-
tounos8.000inversores,mu-

chosde ellos a travésdeBan-
kia.Entotal, laeléctricapaga-
rá181millonesdeeuros. P4

Beatriz Viana, directora de la
Agencia Tributaria, dijo ayer
que Hacienda va a “analizar
todas las declaraciones de la
amnistía fiscal y veremos lo
que nos encontramos”, en
respuesta a preguntas sobre
lasaccionesquetomaráelFis-
coanteelcasoBárcenas.Ade-
más, interrogada sobre siHa-
cienda va a incluir en el Plan
deControlTributariode2013
la investigación de las decla-
raciones que han presentado
cercade30.000contribuyen-
tes que se han acogido a la
amnistía, Viana respondió
que se analizará, lo que antes
descartaba. Se trata de la pri-
mera vez que Hacienda de-
clara que va a investigar de
forma masiva, posibilidad
que impide la normativa y
quehanegado ennumerosas
ocasiones.P22/EDITORIAL

Hacienda investigará a
los 30.000 amnistiados
Analizaráa losqueseacogierona laamnistía fiscal,encontrade loprometido

Endesa devuelve todo el
dinero de sus preferentes

Las inmobiliarias
piden que se eviten
sus quiebras P3/LALLAVE

FranciscoGonzález ganó tres
millones en efectivomás acciones

Ef
e

El presidente del Gobierno,Mariano Rajoy (en la imagen, a su llegada ayer al Consejo
Europeo en Bruselas), pidiómás fondos para agricultura y empleo juvenil en la
reunión en la que se decide el Presupuesto de un billón de euros en siete años.P23

RAJOY:MÁSFONDOSPARAAGRICULTURAYEMPLEO

Francisco
González
preside
BBVA.
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�JoséMaríaPeláez
MartosQuién
engañaaquién P22
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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‘Las empresas españolas se enfrentan 
a un riesgo menor en Iberoamérica’
ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica/ Reconoce que la 
economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid 
El secretario de Estado para 
Iberoamérica, Jesús Gracia, es-
tá ultimando los preparativos 
de uno de los encuentros diplo-
máticos anuales más importan-
tes para España: la XXII Cum-
bre Iberoamericana, a la que 
asistirá el Príncipe Felipe, el 
presidente Mariano Rajoy, y en 
la que se ha implicado perso-
nalmente el Rey a pesar de su 
convalecencia. Gracia tiene de-
positada muchas esperanzas 
en el encuentro empresarial 
que comienza hoy, y en el que 
van a participar empresarios 
como  Antonio Brufau (Rep-
sol), Juan-Miguel Villar Mir, 
(OHL) o Esther Alcocer Ko-
plowitz (FCC). 
– Las empresas dieron el salto 
a  Latinoamérica en los no-
venta. Pero ahora parece que 
se están centrando en esqui-
var los riesgos… ¿Sigue siendo 
América Latina atractiva? 

Por definición una empresa 
es riesgo. En el sector privado 
tú tienes un riesgo y una posibi-
lidad de beneficio. Lo que yo di-
ría es que es un riesgo menor. A 
pesar de algunos incidentes o 
de algunos movimientos socia-
les, América Latina es todavía, y 
con expectativas de mantener-
se, un polo de atracción de in-
versión y un polo de desarrollo. 
Latinoamérica no va a crecer 
como se creía antes a tasas chi-
nas, pero ya nos gustaría a no-
sotros tener tasas de crecimien-
to del PIB de países como Perú 
Chile o Colombia. Esa región 
tiene dos elementos que son 
dos palancas de crecimiento: el 
crecimiento demográfico y el 
déficit de infraestructuras. 
– El FMI acaba de alertar que 
el crecimiento de América 
Latina se va a desacelerar. 
¿Nos puede perjudicar a Es-
paña y a nuestros intereses 
allí? 

Evidentemente a nosotros 
nos interesa que América Lati-
na siga creciendo. Las perspec-
tivas son de menor crecimiento 
en algunos países, pero no en 
todos. Dicho esto, las empresas 
españolas están contribuyendo 
a que ese crecimiento se man-
tenga. Las perspectivas sobre 
América Latina son positivas, 
se trata ahora de pasar a una fa-
se nueva de consolidar el creci-
miento. El reto es conseguir 
que las clases medias se conso-
liden. 
– ¿El Gobierno sigue confian-
do en que empresas españolas 
construirán el AVE a Brasil? 

El sector ferroviario en Es-
paña es un sector puntero que 
vende y que puede ir a cual-
quier país del mundo. En el ca-
so concreto de Brasil y de la li-
citación del AVE, lo que ha 
ocurrido es que la complejidad 
de la operación ha hecho que 
las empresas participantes de 
todos los países pidieran un 
aplazamiento, un plazo mayor 
para presentar ofertas y el Go-
bierno brasileño ha decidido 
aplazar un año la apertura de 
una nueva licitación. Es facti-
ble en la medida de que Brasil 
convoque de nuevo la licita-
ción, que ha dicho que lo hará 
dentro de un año.  Ellos tienen 
que ver de qué manera lo ha-
cen, si lo hacen todo de una vez 
o por tramos. Es una discusión 
interna del Gobierno brasile-
ño. 
– ¿Pueden surgir inversiones 
de este estilo para España du-
rante la cumbre? 

Se va a tener la oportunidad 
de que las empresas hablen 
con presidentes, con minis-
tros, con personalidades y con 
otras empresas para tejer 
alianzas. No habrá acuerdos 
concretos porque no es una fe-
ria comercial sino un encuen-
tro empresarial en el que se ha-
bla de las posibilidades, de las 
limitaciones que puede haber 
a la buena relación de comer-
cio y cómo superar las limita-
ciones. 
– ¿Cómo se puede allanar el 
camino de las pymes para 
que den el salto al exterior? 

Panamá es un caso típico de 
atracción de pymes. Está ha-
biendo oportunidades para to-
do tipo de empresas e incluso 
para profesionales individua-
les, y eso se nota en muchos 
países de América Latina en 
los que hay una presencia cada 
vez mayor en una multitud de 
sectores que se están desarro-
llando por iniciativas privadas. 
Estamos trabajando en la mo-
vilidad de talentos, de tal ma-
nera que busquemos la forma 
de allanar el camino para que 
ese flujo hacia América y hacia 
España sea más fácil. En Pana-
má, para seguir con el ejemplo, 
se ha aprobado una normativa 
más sencilla para dar la resi-
dencia a los ciudadanos espa-
ñoles. De manera que puedan 
instalarse y montar su negocio  
con todas las facilidades. Esta-

E.S.Mazo. Nueva York 
Estados Unidos tensa la cuer-
da. El vaivén de propuestas de 
la Cámara de Representantes 
(dominada por los republica-
nos) y el Senado (de control 
demócrata) no logra consen-
suar un texto que eleve el te-
cho de deuda antes del maña-
na, fecha límite para evitar la 
suspensión de pagos del Te-
soro norteamericano.  

Al cierre de esta edición, 
tampoco había ningún pacto 
para reabrir la Administra-
ción federal, cerrada desde 
hace 15 días y dejando sin em-
pleo ni sueldo a 800.000 fun-
cionarios. 

“Estamos trabajando para 
encontrar el camino a seguir”, 
dijo John Boehner, el líder de 
los republicanos. Pero “no ha 
habido decisiones sobre qué 
es exactamente lo que vamos 
a hacer”, admitió, reflejando 
la dificultad para acercar pos-
turas dentro de las propias fi-
las del partido, donde el Tea 
Party es la facción más com-
bativa. 

El plan que debatió ayer el 
bando de Boehner elevaría el 
techo de la deuda federal has-
ta el 7 de febrero, evitando así 
la quiebra del Tesoro. Al tiem-
po, autorizaría la financiación 
temporal del Gobierno hasta 
el 15 de enero, lo que permiti-
ría reabrir de la Administra-
ción. A cambio, piden a los de-
mócratas concesiones rela-
cionadas con la reforma sani-
taria, incluido el retraso de 
uno de sus impuestos durante 
dos años.  

La oferta, aún sin estar 
aprobada, ya chocó con la Ca-
sa Blanca, que aseguró que es 
“un intento partidista de apa-
ciguar a un pequeño grupo de 
republicanos del Tea Party 
que obligó al cierre de la Ad-
ministración federal”. 

Respuesta provisional 
Pese a ello, esa especie de tre-
gua que dé una solución pro-
visional a la crisis fiscal y de-
more la respuesta definitiva 
es una de las opciones que se 
baraja para el acuerdo. No es 
algo sorprendente en EEUU, 
acostumbrada en los últimos 
dos años a aplazar las solucio-
nes definitivas. 

El problema es que esta 
práctica, que ha dado lugar a 
las llamadas “crisis en falso”, 
ha costado ya al país un millón 
de puestos de trabajo menos 
desde el inicio de la crisis fi-
nanciera, según calculaba 
ayer Macroeconomic Advi-
sors.

EEUU sigue 
sin acuerdo a 
las puertas de 
la suspensión 
de pagos

El sector ferroviario 
en España es un sector 
puntero que vende 
y puede ir a cualquier 
parte del mundo”

“
En muchos países  

de Latinoamérica 
hay oportunidades para 
todo tipo de empresas 
españolas”

“

La llamada 
que hicimos en la 
pasada cumbre para 
recibir inversiones 
ha funcionado”

“
Hay grupos 

inversores que mueven 
a España su centro de 
negocio para Europa o 
para el resto del mundo”

“
mos llegando a acuerdos en 
materia de homologación de 
títulos, en materias migrato-
rias, en temas educativos... 
– ¿Se consiguiendo que em-
presas latinoamericanas in-
viertan en España como se 
pidió en la última cumbre?  

La llamada que hicimos en 
la pasada cumbre para recibir 
inversiones ha funcionado. 
Hay grupos inversores mexi-
canos, chilenos, peruanos o ve-
nezolanos que están  movien-
do a España su centro de nego-
cios para Europa o para el res-
to del mundo a España.  Todos 
los informes económicos de 
consultoras y de organismos 
internacionales dicen que es 
un momento bueno para in-
vertir en España. Está vinien-
do mucha inversión extranjera 
de América Latina, en temas 
privados que no puedo desve-
lar. Pero hay una gran cantidad 
de empresas latinoamericanas 

con capital y con necesidad de 
abrirse y de internacionalizar-
se y están mostrando su interés 
en España. En el sector navie-
ro; empresarios que están in-
virtiendo en el transporte ma-
rítimo; en tecnologías; ingenie-
rías;  infraestructuras... 
– Se iban a impulsar avales 
para la exportaciones. ¿Có-
mo han quedado? 

Tenemos acuerdos con el 
BID y con la CAF y se ha abier-
to una línea de crédito de la 
CAF con el ICO en dólares, 
porque España ha tenido unos 
meses en el que era necesario 
tener líneas en dólares. 
– ¿Le preocupa la vuelta de 
inmigrantes latinamericanos 
a sus países de origen? 

La caída del empleo y de la 
actividad económica ha signi-
ficado que muchas personas 
que vinieron buscando una 
oportunidad no la tengan y 
muchos de ellos se hayan vuel-
to a su país, pero la gran mayo-
ría se ha quedado. Está habien-
do un proceso de retorno pau-
latino que, además no sola-
mente no está representando 
como se creyó al principio un 
problema para los países de 
origen, sino que se están con-
virtiendo en una oportunidad. 
Por ejemplo, el Gobierno ecua-
toriano está haciendo un pro-
grama de retorno para atraer 
ese talento que se ha formado 
en España.
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El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.
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Ibex 35 8.014,60 -0,52%

EuroStoxx 2.597,92 -0,74%

DowJones* 13.879,23 -0,77%

Euro/Dólar 1,3546 +0,21%

Riesgo País 381,33 -0,15%
* Amedia sesión

Sareb niega
a las aseguradoras
tener un puesto
en su consejo P15

El consejodeMapfre
aumentósusalario
un20,8%en2012 P18

Evo Banco prevé la
aperturadesucuaderno
deventaenabril P16

Vodafone pierdeun
millóndeclientes en
España P6/LALLAVE

La CNCmulta a
Mediaset con 15
millonesporCuatro P6

JPMorgan cobró4,6
millonespor colocar
Bankia enbolsa P17

DeutscheBankseráel
árbitroen laopade IAG
porVueling P7/LALLAVE

JosepPiquépresideVueling.
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‘Start up’que
revolucionan la
industria turística P14

Emprendedores

n0 4078 de
febrerode 2013

Sesenta
añosdelmito

Chevroletlanza elCorvettemás radical

HOY:
FUERA
DE SERIE

Un valor a seguir:
Dia P21

PORFERNÁNDEZHÓDAR

Iniesta, Zidane
y Alonso invierten en
deporte por afición P42

Panasonic
y Philips se
reinventan P12

Los abogados
ponen dinero en
cine y en caballos P27

El Fisco dice que
va a“analizar todas
las declaraciones”
ante la presión
del ‘caso Bárcenas’

La normativa impide
una comprobación
masiva, y Hacienda
negaba hasta ahora
que fuera a investigar

MENSUAL DE

FONDOS

ELLUNES

Francisco González, presi-
dente de BBVA, percibió el
año pasado una remunera-
ción en efectivo de 2,96 mi-
llones, más 155.479 acciones
de la entidad que, a cierre de
ayer,valían1,1millones.Gon-
zález tiene también derecho
a percibir otro medio millón
deeurosenefectivoymás tí-

tulosdeBBVAen funciónde
objetivos. Ángel Cano, con-
sejero delegado, percibió el
año pasado 2,38 millones,
más otras 100.000 acciones.
Los directivos tienen dere-
chos en pensiones por 245
millones.LapensióndeGon-
zálezesde80millonesylade
Canode23millones.P18

Endesa liquidará definitiva-
mente su emisión de prefe-
rentes, devolviendo íntegra-

menteyenmetálicoeldinero
quedestinaronaesteproduc-
tounos8.000inversores,mu-

chosde ellos a travésdeBan-
kia.Entotal, laeléctricapaga-
rá181millonesdeeuros. P4

Beatriz Viana, directora de la
Agencia Tributaria, dijo ayer
que Hacienda va a “analizar
todas las declaraciones de la
amnistía fiscal y veremos lo
que nos encontramos”, en
respuesta a preguntas sobre
lasaccionesquetomaráelFis-
coanteelcasoBárcenas.Ade-
más, interrogada sobre siHa-
cienda va a incluir en el Plan
deControlTributariode2013
la investigación de las decla-
raciones que han presentado
cercade30.000contribuyen-
tes que se han acogido a la
amnistía, Viana respondió
que se analizará, lo que antes
descartaba. Se trata de la pri-
mera vez que Hacienda de-
clara que va a investigar de
forma masiva, posibilidad
que impide la normativa y
quehanegado ennumerosas
ocasiones.P22/EDITORIAL

Hacienda investigará a
los 30.000 amnistiados
Analizaráa losqueseacogierona laamnistía fiscal,encontrade loprometido

Endesa devuelve todo el
dinero de sus preferentes

Las inmobiliarias
piden que se eviten
sus quiebras P3/LALLAVE

FranciscoGonzález ganó tres
millones en efectivomás acciones

Ef
e

El presidente del Gobierno,Mariano Rajoy (en la imagen, a su llegada ayer al Consejo
Europeo en Bruselas), pidiómás fondos para agricultura y empleo juvenil en la
reunión en la que se decide el Presupuesto de un billón de euros en siete años.P23

RAJOY:MÁSFONDOSPARAAGRICULTURAYEMPLEO

Francisco
González
preside
BBVA.

OPINIÓN
�JoséMaríaPeláez
MartosQuién
engañaaquién P22

�JorgeSarróRiu
Lapalabra(pública)
dada P22

Mario Draghi dice que vigila el euro, y provoca su caída P19/EDITORIAL
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